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Sofía Salas, la doctora. 
que ayudó a resolver 
el dilema de la última 
cama en la pandemia 

ha dedicado una vida a la biotética, una trayectoria 

que le permitió ganar el Premio Innovadoras en Salud, organizado por 
la Cámara de la Innovación Farmacéutica y Mujeres Empresarias. 

> Sofía Salas, médica cirujar 

Cristina Pérez 

El 3 de marzo de 2020 el Ministerio de Sa- 

lud confirmó el primer caso de Covid-19 en 

Chile. Desde entonces, el país entró en un 
angustioso espiral en el que muchos pacien- 

tes debieron someterse a im Os trata- 

mientos. 

Pronto las camas hospitalarias y los ven- 

tiladores mecanicos, claves para tratar la en- 

fermedad, se hicieron pocos. Surgió enton- 
ces el llamado “dilema de la última cam: 

decidir a qué pacientes pric 

Parte de la dis: 

mité de Ética del Colegio 
ñó un protocolo que ayudó a decidir cómo 
resolver esta disputa. Una de lasencargadas 

de este diseño fue Sofía Salas, médica ciru- 

jana, investigadora, académica del Centro de 

Bioética de la Facultad de Medicina de la U. 

rollo e integrante del Departamen 
ica del Colegio Médico de Chile, que 

ha transitado su carrera desde lo médico en 

1sión fue 

la invest 3n hacia la bioética 

Dice que una de las grandes lecciones que 

dejó la pandemia fue entender que los di 
lemas éticos que antes se 
damente en oficinas comenzaron a afect 

directamente al público. * 

ámbito biomédico o ético se preguntaban, 

por ejemplo, cómo resolver el dilema de 

quién recibiría el último ventilador dispo- 

le o si era lícitc 

a pacientes con pocas probabilidades de s: 

lir adelante, o también todo el inter 
blico en general en entender si era adec 

do o no que se investige 

nos directamente”, explica. 

Dice que aunque la pandemia fue una tra- 

gedia, fue una oportunidad para que la gen- 
tereflexionara sobre la bioética, cuestionan- 

dosi las decisiones eran corre 

tas, y cuáles eran sus fundamentos. 

yectoria dedica ala bioética permi- 
tieron que la doctora Salas ganara el Premio 
Innovadoras en Salud, organizado por la 

scutían cómo- 

'ersonas ajenas al 

a con seres huma 

oincorrec- 

Cámara de la Innov Farmacéutica jun- 

to a Mujeres Empr . que tiene como 
objetivo visibilizar el liderazgo y la contri- 
bución de las mujeres en el sector de la s 

lud. Con más de 900 nominaciones y un ju- 
rado compuesto por 20 expertos, el premio 
reconoce a las mujeres al sector de la salud 
por su impacto en el desarrollo social. 

El premio se entrega en las categorías 
Compromiso Público, Regulatorio e Integri- 
dad y Ejecutivas. La doctora Salas se adju- 

dicó la categoría Regulatorio e Integridad. 

En entrevista con Qué Pasa, aborda su di- 
latada y desta 

pecialmente en el 

Sol 

dora, académi: 

la Facultad de Medicina de la U. del De 

rrollo e integrante del Departamento de 
ca del Colegio Médico de Chile, que ha tran- 
sitado su carrera desde lo médico en la in- 

vestigación hacia la bioética. 

Dentro de su trayectoria se ha enfocado en 

investigadora, académica de la U, del Desarrollo e integrante del Departamento de Ética del Colegio Médico de Chile. 

reflexionar sobre temas éticos actuales, 

como la objeción de conciencia, la eutana- 

sia o la autonomía de los pacientes. Publi- 
caciones que la han llevado a ser invitada a 

colaborar en otros países, para discutir de 

estas temáticas. 

“La pandemia fue una tragedia, pero 
una oportunidad para que la gente 
reflexionara sobre bioética” 
¿Qué es la bioética en palabras simples? 

Es un término sencillo de explicar. Se po- 

dría considerar como una ciencia aplicada 

ouna filosofía aplicada, ya que aborda cues- 
tiones relacionadas con la medicina, el bie- 

nestar animal y el medioambiente, y que de 

alguna manera reflexiona sobre las acciones 

que, como seres humanos, 

ia otros seres vivos, incluyendo personas 
en el ámbito de la medicina. 

También abarca áreas como la genética y 

'alizamos ha- 
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> “La bioética es una disciplina que se nutre de otras áreas, como el derecho, la filosofía y ciencias biomédicas”, dice la académica. 

SIGUE »» 

la investigación, preguntándose si es co- 

rrecto experimentar con seres humanos o 
animales, osies adecuado introducir cam- 

bios en el medio ambiente que afecten no 

solo al presente, sino también a las genera- 

ciones futuras. Por lo tanto, una parte de la 

bioética se enfoca en las ciencias biomédi- 

cas como medicina o enfermería—, mien- 

tras que otra parte se centra en los aspectos 

regulatorios que pueden provenir del dere- 

cho. Además, la filosofía juega un rol clave 

al cuestionar si ciertas acciones son correc- 

tas o erróneas, o si generan más beneficios 

que daños. 

¿Qué motivó este cambio (de la investiga- 

ción a la bioética) y cómo ha influido ensu 
formación científica su trabajo en ética? 

Inicialmente me formé como médico ein- 

vestigadora. En ese proceso, fui invitada a 

ser parte de un comité de ética en la Univer- 

sidad Católica, precisamente por mi traba- 

  

joeninvestigación, aunque enese momen- 

to no tenía conocimientos específicos en éti- 

ca. Sin embargo, me enamoré de la discipli- 

na desde el primer momento, y este año se 

cumplen 30 años desde que comencé a par- 

ticipar de manera initerrumpida en comi- 

tés de ética en distintas instituciones: pri- 

mero en la Universidad Católica, luego en 

la Universidad Diego Portales y, actualmen- 

te, en la Universidad del Desarrollo. 

Paralelamente, realizaba mucha docencia 

para estudiantes de Medicina, participan- 

do en el departamento de Obstetricia y Gi- 

necología, donde discutíamos constante- 

mente sobre temas como la interrupción del 

embarazo y la salud sexual y reproductiva. 

Y me di cuenta de que en casi todos los es- 

pacios en los que trabajaba había un com- 

ponente ético, lo que me llevó a integrarlo 

cada vez más en mis actividades profesio- 

nales. 

En 2012, fui invitada a ser parte del Depar- 

tamento de Ética del Colegio Médico. Fue en- 

tonces cuando entendí que todo lo que ha- 

cía, de alguna manera, estaba relacionado 

con la ética. Por ejemplo, al enseñara estu- 

diantes de primer año de Medicina, noté que 

se entusiasmaban mucho más cuando una 

historia clínica incluía un dilema ético don- 

de ellos tenían que reflexionar respecto al 

mejor curso de acción. Eso me motivó a se- 

guir introduciendo la ética desde etapas 

tempranas de la carrera, lo que resultó muy 

gratificante. 

Ha liderado y formado parte de comités 

éticos durante más de 30 años. ¿Cuál ha sido 

su mayor desafío en este rol y cómo ha con- 

tribuido a mejorar la revisión ética de in- 

vestigaciones? 

Al integrarme por primera vez en un co- 

mité de ética, no sabía mucho sobre la dis- 

ciplina, así que me propuse formarme a 

fondo. Soy bastante matea y leí mucha lite- 

ratura especializada para aprender por mi 

Cuenta. Esta formación se consolidó en 2014, 

cuando obtuve una beca para estudiar tres 

meses en la FLACSO Argentina (Universidad 

de Buenos Aires), centrada en ética de lain- 

vestigación. 

Entonces, yo diría que fue una mezcla de 

interés personal, pero también de oportu- 

nidades que se me fueron dando y que las 

supe aprovechar. 
Además, a lo largo de mi carrera noté que 

la discusión bioética estaba muy circunscri- 

ta a la academia y tenía poco impacto en el 

público general. Por ello, a lo largo de los 

años, escribí cartas y columnas en diarios 

de circulación nacional para acercar estos 

debates a las personas comunes. A veces re- 

cibía retroalimentación directa y otras no, 

pero siempre valoré los comentarios, in- 

cluso cuando no estaban de acuerdo conmi- 

go. Cuando me nominaron a este premio por 

innovación, reflexioné que mi forma dein- 

novar ha sido precisamente llevar lostemas 

éticos al debate público. 

Yo aspiro, no sé si siempre se logra, que 

ocasionalmente algunas de estas cartas sean 

motivo de conversación al interior del ho- 

gar y la bioética deje de ser un desconoci- 

miento para todos. 

-Ha trabajado con profesionales de áreas 

como derecho, psicología y filosofía. ¿Cómo 

ha enriquecido la colaboración interdisci- 

plinaria su enfoque en bioética? 

Un ejemplo concreto es un curso que im- 
parto junto a un abogado y un filósofo para 

alumnos de doctorado en Biomedicina en la 

Universidad del Desarrollo. Enfrentamos 

los problemas desde distintas perspectivas, 

lo que enriquece mucho la comprensión 

de los estudiantes. 

La bioética es una disciplina que se nutre 

de otras áreas, como el derecho, la filosofía 

y las ciencias biomédicas. No es algo que se 

estudie desde el colegio, sino que surge como 

una convergencia de diferentes saberes. 

Lo más desafiante es trabajar con personas 

que piensan distinto. Si todos están de 

acuerdo desde el principio, es fácil llegar a 

conclusiones, pero cuando hay perspectivas 

diferentes, uno se ve obligado a mejorar sus 

argumentos. Esta diversidad de opiniones es 

lo que realmente fortalece la bioética. 

¿Qué significa ganar este premio? 

Fueuna gran sorpresa para mí, aunque sue- 
ne cliché, no me lo esperaba para nada. 

Cuando recibí la carta informándome que 

había sido seleccionada entre más de 900 

candidaturas, me pregunté mucho porqué 

yo, especialmente porque no supe quién me 

nominó, sin embargo me parece gran honor. 

Cuando comprendí que mi nominación 

estaba relacionada con temas regulatorios y 

de integridad, me hizo mucho más sentido 

considerando mis 30 años de trabajo en 

bioética y ética. Y si bien mis aportes han sido 

modestos en su momento tomé parte de la 

comisión ministerial de ética en la investi- 

gación donde trabajé durante 8 años, y más 

recientemente a nivel internacional, parti- 

cipando en grupos que se formaron duran- 

tela pandemia, y otros que han seguido tra- 

bajando después para tratar de sentar las 

bases, por ejemplo, para mejorar el desarro- 

llo de los ensayos clínicos a nivel global. O
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